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低频脉冲替代“电休克”
停止“电击”后，网戒中心购进了替代的

“低频脉冲治疗仪”。几名孩子向记者描述了
这台仪器治疗的感觉，“以前的仪器感觉比蚂
蚁咬得要重一点，眼前感觉有网状的东西，现
在感觉网状的东西少一些”。

杨永信则介绍，“低频脉冲治疗仪”是一
款可供大、中、小医院，护理康复院和家庭使
用的保健康复理疗产品，其产品生产许可及
注册均符合国家相关部门的各项管理规定。

或许吸取了此前“电击”风波的教训，新
带孩子入院的父母都会和医院签订一份“科
研入组知情同意书”。一些家长说：“我看过
这个仪器，感觉不会有什么问题。”

因为“低频脉冲治疗仪”是首次被用于
网瘾的治疗，临沂第四人民医院还列此为专
项课题通过了医学伦理审查委员会的审核，
同时按照卫生部规定，实行治疗项目免费。

家长表示，“电击”只是整个治疗过程的
一部分。戒网者的生活都非常有规律，每天
早上 6点起床，然后早操锻炼,上午 8点半到
大教室上心理点评课，一般都由杨永信上。
中午休息后，学生们先写日记，下午3点半开
始两小时的军训，晚上接着上一个小时的心
理点评课。

大多数家长都认为，“效果最大的应该是
心理点评课，课上解决了孩子和家长们的心
结，让他们学会了理解，学会了沟通”。

“电击”与“人权”之争
卫生部叫停“电击”治疗的原因主要是基

于“可能对人体造成伤害”的安全性考虑，而
很多媒体和网友关心与指责的则是“电击”是
否侵犯“人权”。据了解，“DX-ⅡA电休克治
疗仪”是适用于狂躁型精神病患者的一款抽
搐型的治疗仪，3年前被杨永信用于治疗网
瘾，杨永信说：“这是精神科常用的一种治疗
仪器，我只不过是创造性地把它借用到治疗
网瘾上，且电流量控制在 0到 5毫安，根本不
会对人体造成伤害，我自己使用时就常常被
电到。”

但有从该中心出院的孩子对央视称，亲
眼见过用 10到 40毫安的量。而央视则援引
专家的研究报告指出，由于该电休克治疗仪治
疗方法剧烈，对于心肺功能较差或儿童以及有
中枢神经系统疾病等的一定要慎用，“否则，
会有造成认知损伤的危险”。

在网上关于网戒中心和杨永信沸沸扬扬的
质疑和讨论中，网友“月鹰 Z”、“金田一一”和

“七级兵极地雪熊”等是较为坚定的倒杨主力。
8月 13日，记者在网上联系到了QQ名为

“小鱼钓猫”的“七级兵极地雪熊”。
“小鱼钓猫”自称是山西某大学大四学生，

得知记者身份后，他虽然显得有些谨慎，但仍表
示“知道的事情我可以知无不言”。

记者：为什么会这么做呢？
小鱼钓猫：我很憎恨杨永信的虐待和骗钱

行为。

记者：你主要是看到哪方面的信息？
小鱼钓猫：我看到的信息就是临沂第四人

民医院网戒中心的一些“治疗”手法。
记者：你觉得他那里不人道是吧？是不是

也有他们反对网络游戏的因素？
小鱼钓猫：不能说没有，但是如果仅仅是这

个原因我不会这么关心。仅仅是反对网络游戏
的话，那是他的自由，不应当干涉他说话的权
利。但是虐待和骗钱就不一样了。

记者：虐待主要是指哪方面？
小鱼钓猫：电击和所谓的药物治疗。

网瘾属于广义上的精神疾病
记者：前来戒网的人主要是哪些人

群？
杨永信：单纯痴迷上网的人仅仅

是极少一部分，而因痴迷网络所引发
的各种危险行为（逃学厌学、离家出
走、仇视父母、结伙打架、偷摸抢骗、吸
毒贩毒等）、共病症状（焦虑、抑郁、强
迫、幻觉、妄想等）和身体的严重损害
却是让父母不惜付出一切代价的真正
原因。

记者：你认为网瘾到底算不算是精
神疾病？

杨永信：6月 24 日，卫生部召开了
“网瘾治疗专家讨论会”，认为网瘾属
于广义的精神疾病，我尊重卫生部的
观点。

电击只是对网瘾者进行心理引导
记者：很多人是被家人骗来甚至是

绑来的，这是否违背了当事人的意愿？
是否限制了当事人的人身权利与自由？

杨永信：如果一个人想跳楼或投
河，而你若去制止的话，是不是违背了
当事人的意愿？但如果你顺应了他的
意愿，你是不是见死不救？或者说，你
眼看着一个盲人走到了悬崖边上，你提
醒他，而他又不相信你的提醒，你该如
何做？

记者：这次卫生部叫停了你们的“电
刺激治疗”网瘾，一般不太了解的人简
称为“电击”，那这个“电击”治疗的工具
到底是什么？它主要起一个什么样的作
用？

杨永信：“电刺激治疗”所使用的工
具，很多媒体已有报道，我们只是利用这
种仪器的微弱电流顺利实现对网瘾患者
的有效心理引导，进而配合完成网瘾戒
治综合干预模式的全过程。

记者：有很多评论认为，“电击”治疗
侵犯了孩子的“人权”，你怎么理解？

杨永信：你会强行给一个健康的孩
子做手术吗？而人们却认可了手术给
病人所带来的程度不等的二次伤害。
什么是人权？人类最基本的权利是生
存权。一个孩子在自毁并严重危及他
人的情况下，作为父母和医生又该如何
做？

记者：记者在网戒中心采访时，看到
了一个现象，就是有很多家长对你是非
常真心地感谢，但是在网络上，骂你的人
也特别得多？

杨永信：每一个新事物出现的时候，
总会因为相当一部分人的不理解而引
发争议，在网瘾是不是病，是精神疾病
还是非精神疾病尚没有得到权威部门
确认的情况下，你率先使用了心理精神
领域的某些医疗手段，能轻易就被人们
接受吗？
据新华社电、《南方都市报》《东方早报》

央视《新闻调查》8月 15日晚播出《网瘾之
戒》，对临沂第四人民医院的“网络成瘾戒治中
心”和该中心主任杨永信的电击疗法作出深入
报道。杨永信的DX-ⅡA型电休克治疗仪已被
临沂有关部门暂扣，央视记者采访发现该治疗
仪没有批文，系非法产品。

必须让孩子体验不舒服
央视记者的调查表明，杨永信此前所使用

的DX-ⅡA型电休克治疗仪，9年前已不在市场
销售，国家食品药品监督管理局也确认自2000
年以来未曾批准该治疗仪上市，临沂市第四人
民医院 2004年购进的DX-ⅡA电休克治疗仪
为非法产品。

而杨永信在接受央视记者采访时，虽然称
“要是有停用和召回通知的话我再使用绝对是
非法的”，但却表示不知道这个仪器没有许可证
并已经被淘汰。更重要的是，“很多医院都已经
普遍在用无抽搐的电休克治疗仪”，在杨永信看
来，无抽搐型治疗仪缺乏刺激的功能，没法用在
孩子身上，因为“必须让他有一种不舒服的体验
才能产生效果，如果没有这种不舒服的体验，就

很难实现这样一个效果”。
同时，杨永信还承认，使用该仪器的治疗方

式并未经过任何论证、批准，“如果说像这样一
个新兴课题我们每一个步骤、每一个环节都要
去申报的话，那日子就没法过了”。至于由此给
孩子带来的风险，在他看来，“当你发现这种治
疗它的利大于弊的时候，你说用还是不用，两害
相（权取其）轻。”

5毫安还是40毫安？
节目的另一个焦点，则是使用电击疗法用

电量。有趣的是，面对记者有关电击所使用的
电量回答中，不同身份的回答者形成了鲜明的
对比：杨永信坚持认为治疗所使用的电量在 1
到5毫安，正在接受治疗的“盟友A”也坚称，最
高电量只有“5个毫安”。但接受过治疗的“小
坤”却明确表示一二十都有，有时候到三四十，
最高是40毫安。

在杨永信看来是很小一环的“电刺激”，在“小
坤”看来却是核心的一环，“应该说它所有的东西
都是建立在电击之下的，电击是最上面的一层，电
击好像是整个治疗中心一个最核心的环节”。

自今年 4 月起，有媒体陆续刊登
临沂网戒中心“电击治疗网瘾”导致戒
网者“生不如死”的新闻后，7月中旬，
卫生部叫停该中心“电击治疗网瘾”方
法。3 个多月里，被置于舆论风口浪
尖的临沂网戒中心发生了些什么？近
日，记者走进临沂网戒中心并展开了
20天的实地调查。

新闻调查 “无抽搐型治疗仪没法用在孩子身上”

对
话
杨
永
信

面对主持人对杨永信此前所使用的DX-ⅡA型电休克治疗仪是非法产品的疑问，杨永信微笑着
说：“这个我也不知道。”（电视画面截图）

事件进展

央视曝光电击治疗网瘾真相
临沂网戒中心使用的电休克治疗仪系非法产品

杨永信称电击孩子让他们感到“不舒服”是必须的


